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El legado de Francisco

Señor Director:
Cuando Francisco hablaba, los ecos de

sus palabras resonaban con fuerza mucho
más allá de las sólidas paredes del Estado
Vaticano. “La indiferencia es el mayor
pecado de nuestros tiempos”, nos decía en
una de sus célebres intervenciones, refi-
riéndose a la falta de empatía que reinaba
en muchos cuando correspondía mirar a
los más necesitados.

El legado de Francisco será estudiando
por décadas. Seguirá formando parte del
debate público, continuará generando reac-
ciones de diversa índole, provocando admi-
ración o disenso. Sus palabras, hoy ya parte
de la historia de la Iglesia y de la humani-
dad, siempre buscaron tocar corazones,
inspirar reflexiones o acercarnos con simple-
za a la palabra del Evangelio. Lo que nunca
lograron es generar indiferencia.

Francisco fue, es y será una gran inspira-
ción para muchos. Enriquecedora fuente de
fe y sabiduría para quienes buscamos
respuestas a las grandes preguntas de la
humanidad. Sencillez, humildad, coraje y
humanismo marcaron su historia de vida, la
que incluso en el cúlmine de su camino
espiritual sorprendió al mundo escogiendo
Francisco como su nombre pontificio, con
todo el simbolismo espiritual que eso
representaba.

Llegada la hora de su partida, se despidió
de sus fieles en Domingo de Resurrección,
recibiendo el afecto y cariño de miles de
miembros de su rebaño, siendo el mejor
testimonio de un Pontífice cercano y queri-
do, cuyo compromiso con su Iglesia se vio
fielmente reflejado trabajando hasta el
último día de su vida. 

En un mundo de transformaciones pro-
fundas y momentos convulsos, las palabras
de Francisco seguirán resonando en los
corazones de millones de fieles que nos
sentimos inspirados por su mensaje. Serán
además parte de la esencia con que debe-
mos enfrentar la formación de los ciudada-
nos del mañana. Y con certeza, honraremos
su ejemplo fijando siempre la mirada hacia
quienes más lo necesitan. 

JUAN CARLOS DE LA LLERA MARTIN

Rector PUC

Papa Francisco y 
su legado ambiental

Señor Director:
La defensa decidida del medio ambiente

es uno de los principales legados del Papa
Francisco. Esta sensibilidad quedó manifes-
tada desde el inicio de su papado, cuando
adoptó su nombre en homenaje a San
Francisco de Asís, conocido como el patrono
de los animales y su profunda conexión con
la naturaleza. Y luego con los constantes
llamados a “cuidar la casa común”, alertando
sobre las consecuencias de la degradación
ambiental y su impacto en los grupos más
vulnerables de la sociedad. 

El Papa Francisco transmitía con mucha
claridad que los seres humanos tenemos
una relación indisoluble con la naturaleza,
porque somos naturaleza. De esta manera,
su propuesta de incluir el “pecado ecológi-
co” en el catecismo de la Iglesia y su pro-
fundo análisis sobre las causas y conse-
cuencias de la triple crisis de cambio climá-
tico, pérdida de biodiversidad y contamina-
ción contenidas en la Encíclica Laudato Si’
marcaron su pontificado.

En esta “Encíclica verde” —que trascen-
dió el ámbito religioso— interpeló a líderes
mundiales, empresarios y ciudadanos de
todos los rincones del mundo a sostener
“un nuevo diálogo sobre el modo como
estamos construyendo el futuro del plane-
ta”. A una década de ese llamado urgente a
“proteger nuestra casa común” y “unir a
toda la familia en la búsqueda de un desa-
rrollo sostenible e integral”, su palabra está
más viva que nunca y nos recuerda que un
desarrollo sostenible significa tomar deci-
siones económicamente rentables que
ponen en el centro el cuidado de las perso-
nas y del medio ambiente.

MAISA ROJAS

Ministra del Medio Ambiente

Sobre profecías
Señor Director: 
A propósito de la muerte del Papa católi-

co, Francisco, vuelve a hablarse de Nostra-
damus, sosteniendo que él anunció el fin de
la Iglesia y el gobierno de un “Papa Negro”.
El vidente francés habló en un lenguaje muy
críptico y no ha sido suficientemente inter-
pretado con claridad. 

La estricta verdad es que él no pronosticó
nada de eso, pero cuando se “estrujan” sus
cuartetas, solo se podría situar un “fin del
mundo”, en unos 1.700 años más, lo que
tampoco quiere decir que así será. Él habló a
su época y cada cuarteta tiene explicaciones
para ese momento y también para esta
larga época que estamos viviendo, llena de
cambios, miedos y esperanzas.

Quien hizo pronósticos sobre el papado
fue San Malaquías, irlandés, obispo de
Armagh, quien falleció en 1148. Él pronosticó
los lemas o características de 11 papas
romanos, partiendo por Celestino II, pontífi-
ce de esos años. Pero ese texto, cuya autoría
otros atribuyen a San Bernardo (1595), solo
fue conocido cuando este monje benedictino
lo publicó en el siglo XVI.

Aparentemente, esa profecía se habría
agotado con el Papa Benedicto XVI, luego
del cual vendría “Pedro el Romano”, que
sería el último de la lista. Eso ha despertado
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la idea de que podría ser el fin de la Iglesia.
Malaquías no dio nombres de papas, sino
lemas, por lo que la mención de “Pedro el
Romano” podría ser una metáfora. Si lo
entendemos así, la profecía anticipa que ese
Papa sería el último de una larga lista,
porque las cosas estarán cambiando. 

En mi opinión, si queremos hacer calzar
los hechos con la profecía del santo católico,
deberíamos decir que ese Papa conductor
de cambios es sin duda Francisco, quien
tuvo, entre otros propósitos, disminuir la
verticalidad del papado para dar espacio a
las diócesis y conferencias episcopales,
asumiendo a la Iglesia como cercana a los
pueblos. No solo a los fieles, sino a todos.

Dice René Fleury en su libro sobre San
Malaquías: “Claro que la Profecía de Mala-
quías también puede indicar el final de toda
una Era (la de Piscis sustituida por la de
Acuario, a punto de empezar), o el fin del
mundo después de una época de ‘tribulacio-
nes’. No el fin del mundo, sino en realidad,
solo el fin de la presente Humanidad”.

Y eso es lo que estamos viviendo: un
mundo que muere y otro que nace, del cual
fue Francisco el gran profeta, al trabajar
por la paz, por los derechos de todos, por
llevar adelante cambios profundos. Sabe-
mos que tras estos procesos, la ola conser-
vadora recuperará espacio, pero el cambio
es tan profundo que el legado de este Papa
orientará el futuro de la humanidad que ya
está naciendo.

JAIME HALES

Escritor, abogado

De Bergoglio 
a Francisco

Señor Director:
Después de agradecer la visita del Papa a

nuestras tierras, está también el análisis más
concreto de su pastoral: su misericordia, su
teología ecológica, su sentido de la igualdad,
su vocación por la paz. 

La última novela de Javier Cercas, “El
loco de Dios en el fin del mundo”, best seller
en España, es un verdadero ensayo para
conocer el perfil de quien nos ha dejado. Y
digo “novela” para decir que de Bergoglio a
Francisco hubo una gran narrativa desde la
segunda mitad del siglo XX hasta nuestros
días. No fue fácil ser Bergoglio en un clima
de izquierda y menos Francisco en uno de
derecha. 

Un gran maestro espiritual, pero también
un gran político.

JAIME RETAMAL SALAZAR

El Papa Francisco 
y la paz mundial

Señor Director:
El mundo enfrenta hoy un desolador

panorama donde las principales potencias
están enfrentadas y obstinadas en una
carrera de armamento. No es casualidad que
el Papa Francisco en su última aparición
pública, el pasado domingo —horas antes de
su fallecimiento—, haya expresado: “Quisie-
ra que volviéramos a esperar en que la paz
es posible”. Encomendemos que sus palabras
germinen en estas tierras tan fragmentadas.

CARLOS PÉREZ-COTAPOS U.

La conciencia de
Francisco y Palestina

Señor Director:
Profundo dolor y pesar hay entre los

chilenos de origen palestino por la partida
de Su Santidad el Papa Francisco. Desde
esta tierra —que alberga a la mayor comu-
nidad de cristianos de origen palestino en el
mundo— alzamos nuestras oraciones por el
descanso de quien fue, sin duda, un pastor
valiente, un defensor incansable de la justicia
y un amigo verdadero del pueblo palestino.

Desde el inicio de su pontificado, Fran-
cisco alzó su voz con valentía frente al
sufrimiento del pueblo palestino. Denunció
que no puede haber paz sin justicia, llamó
a investigar los crímenes cometidos en
Gaza, calificó los asesinatos de civiles
como actos de terrorismo y pidió, una y
otra vez, un alto el fuego. Llamó personal-
mente a Gaza cada noche durante la

“guerra” y reconoció oficialmente al Esta-
do de Palestina. En 2015 canonizó a las
primeras santas palestinas modernas, un
hecho profundamente significativo para
los cristianos de origen palestino.

El Papa Francisco también dejó una
huella imborrable en nuestra comunidad en
Chile. En un acto lleno de sentido y fraterni-
dad, nombró al primer cardenal de origen
palestino en tiempos modernos, nuestro
monseñor Fernando Chomali, un hijo que
Palestina le regaló a Chile. Su nombramiento
fue, a la vez, un puente espiritual entre dos
patrias y un reconocimiento a los palestinos
cristianos de la diáspora.

Hoy nos resignamos a su muerte, pero
también agradecemos su vida. Su voz, su
coraje y su compasión seguirán iluminando
nuestro caminar hacia la justicia y la paz.

MAURICE KHAMIS MASSÚ

Presidente
Comunidad Palestina de Chile

El Papa y el
expresidente Lagos

Señor Director:
En enero de 2018, una de las primeras

reuniones del Papa Francisco fue el recibi-
miento que le hizo la presidenta Bachelet
una mañana, en el Palacio de La Moneda. En
el proscenio lo esperaba doña Michelle con
un sillón ad-hoc a su lado, dispuesto para Su
Santidad. En la amplia platea dispuesta para
las autoridades se encontraban, en primera
fila, el presidente electo Sebastián Piñera y
los expresidentes Ricardo Lagos y Eduardo
Frei, con sus respectivas señoras. A mí me
tocó sentarme en segunda fila, detrás del
expresidente Lagos.

De pronto, por una puerta derecha al lado
del proscenio, apareció el Papa. Caminó
hacia la escalinata del mismo, se paró frente
al expresidente Lagos y le expresó: “Muy
bueno el consejo que me dio”, y siguió su
camino hacia el lugar que le correspondía. 

Pasé durante toda la ceremonia, en la que
obviamente hablaron la anfitriona y el Sumo
Pontífice, pensando qué consejo le puede
haber dado el expresidente al jefe de la
Iglesia Católica.

Concluido el evento, le toqué el hombro a
don Ricardo y le pregunté qué consejo le
había dado al Papa. Se sonrió y con una
modestia que me impresionó, me dijo: No
fue para tanto, es que en una reunión entre
varios en la ONU nos preguntó si debía ir a
Myanmar, donde tenía un viaje proyectado y
hacía poco habían tomado el poder los
militares; varios le dijimos que sí, porque
serviría para calmar los ánimos del pueblo.

PATRICIO VALDÉS ALDUNATE

Llamado a Cónclave
Señor Director:
Una vez que pasen los tristes días de

duelo y se despida al Papa Francisco como
lo merece, recordando sus acciones y reco-
nociendo su legado. Una vez que se haga el
llamado al Cónclave, será muy imprudente
hacer la pregunta: ¿y una papisa, cuándo?

MARÍA DE LOS ÁNGELES FERNÁNDEZ G.

Papa Francisco 
y la migración

Señor Director:
“Los conflictos, desastres naturales o más

sencillamente la imposibilidad de vivir una
vida digna y próspera en la propia tierra de
origen, obligan a millones de personas a
partir”. “Los migrantes no son invasores”.
“Bienvenida sea la acción de quienes no se
limitan a observar, a criticar desde lejos, sino
que se implican, ofreciendo un poco de su
tiempo, de su ingenio y de sus recursos para
aliviar el sufrimiento de los migrantes, para
salvarlos, acogerlos e integrarlos”. “A la
globalización del fenómeno migratorio hay
que responder con la globalización de la
caridad y de la cooperación, para que se
humanicen sus condiciones”.

Hacemos eco de estas y otras interven-
ciones del Papa Francisco sobre migración,
que interpelan nuestras conciencias y accio-
nes. Aprendiendo de Jesús, el Papa promo-
vió una cultura del encuentro: una manera
de vivir en sociedad que se basa en el diálo-

go, la acogida, la apertura al otro y la bús-
queda de una convivencia fraterna y solida-
ria, invitando a superar la indiferencia, el
prejuicio y la exclusión, promoviendo un
estilo de vida donde se valore la diversidad y
se reconozca al otro —especialmente al más
vulnerable— como un igual, como un her-
mano o hermana. Este planteamiento no es
contradictorio con la búsqueda de una
migración ordenada, segura y regular.

PABLO WALKER S.J.

Capellán Servicio Jesuita a Migrantes

Siervo de Dios
Señor Director:
El Papa Francisco ha retornado a la Casa

del Padre. Los católicos le agradecemos sus
12 años de servicio como Pastor de las
ovejas, un servidor humilde, sencillo, caritati-
vo y preocupado por los desvalidos. Que su
ejemplo nos guíe.

“Quisiera que volviéramos a esperar en
que la paz es posible”, fueron una de sus
últimas palabras en público, el Domingo de
Resurrección.

CARLOS P. GONZÁLEZ V.

El Papa Francisco
Señor Director:
El Papa Francisco, un jesuita argentino

que enaltece a Latinoamérica en Europa y
en el mundo entero, nos deja un último
mensaje, trabajar hasta el final. No hay
postración ni temor, solo la alegría de acer-
carse a Dios sirviendo a sus semejantes.

BLAS TRONCOSO D.

Dime con quién andas
y te diré quién eres

Señor Director:
La columna de la señora Karin Ebensper-

ger, publicada el 18 de abril en su diario, que
compara a China y Estados Unidos, revela
las siguientes características de la autora:

Primero, ignorancia. Ni siquiera conoce el
hecho básico de que el Xizang y Taiwán han
sido partes inherentes del territorio chino
desde la antigüedad. Su afirmación de que
China “invadió” su propio territorio resulta
simplemente ridícula. Ignora los avances en
el desarrollo socioeconómico de China,
limitándose a calumniar y lanzar ataques
burdos contra el país, copiando y pegando
mentiras e insultos de los medios occidenta-
les. Desconociendo incluso el conocimiento
elemental de que el comercio internacional
se basa en el intercambio de bienes por
ventajas comparativas, que satisface necesi-
dades mutuas y promueve el desarrollo
beneficioso para todos, pretende obstruir la
cooperación económico-comercial con China.
¿En qué lugar deja los intereses de los
exportadores y consumidores chilenos?

Segundo, prejuicio. Califica como “man-
cha negra en el planeta” a un país con
cinco mil años de civilización espléndida,
1.400 millones de personas laboriosas y
bondadosas, que promueve la construcción
de una comunidad de futuro compartido
para la humanidad y contribuye anualmen-
te con más de un tercio al crecimiento
económico mundial. En contraste, el país
que ella ama y defiende ha desatado una
guerra arancelaria global, nunca ha consi-
derado a Latinoamérica como socio iguali-
tario, sino solo como “patio trasero” y
proveedor de materias primas, ejerciendo
sin disimulo interferencias, saqueos y
coerción. ¿A qué intereses representa ella?

Tercero, complicidad. En un momento
donde casi todo el mundo condena unánime-
mente el hegemonismo, las prácticas abusi-
vas, el proteccionismo y la extorsión global
del nuevo gobierno estadounidense, sus
esfuerzos por “maquillar” estos actos resul-
tan extraordinarios. No sorprende que sus
argumentos sobre China coincidan punto
por punto con los de ciertos políticos esta-
dounidenses. Evidentemente, es partidaria
de sacrificar al mundo entero para “hacer
grande a Estados Unidos otra vez”.

Existe un proverbio chino: “Dime con
quién andas y te diré quién eres”. ¿A qué
categoría de personas pertenece la señora
Karin Ebensperger?

NIU QING BAO

Embajador de China en Chile

Implementación 
de reforma

Señor Director:
En su editorial del sábado 19 de abril, se

plantearon dudas sobre la implementación
de la Ley 21.735, de Reforma de Pensiones,
incluso cuestionando el mérito de sus medi-
das y la capacidad del Estado para llevarlas
a cabo. Resulta necesario recordar que esta
ley es fruto de un acuerdo político transver-
sal, que tuvo como antesala una larga
discusión parlamentaria, dos comisiones
asesoras presidenciales y proyectos presen-
tados en los últimos tres gobiernos. 

Más que una aprobación acelerada, fue una
reforma largamente debatida y consensuada.
La implementación es una tarea de Estado. El
Gobierno ha priorizado esta labor con la
máxima responsabilidad, articulando a múlti-
ples instituciones con experiencia y capacida-
des probadas. Sorprende, entonces, la descon-
fianza hacia organismos como la Superinten-
dencia de Pensiones o la Contraloría, cuya
trayectoria en regulación y fiscalización ha
sido reconocida incluso a nivel internacional.

La SP ha administrado licitaciones de
afiliados y supervisado inversiones por
décadas. Además, el sistema contará con
nuevos mecanismos de control, como el
Consejo Asesor para Licitaciones. El Institu-
to de Previsión Social, por su parte, entrega
beneficios diariamente a millones de perso-
nas, con altos niveles de satisfacción usuaria
y en constante mejora de sus procesos.

En ese sentido, preocupa que ciertos
cuestionamientos se alineen con discursos
promovidos por las campañas de la Asocia-
ción de AFP que han buscado desacreditar
la reforma desde su origen.

La implementación no está exenta de
desafíos. Pero las instituciones públicas
están trabajando con rigor técnico y com-
promiso para cumplir los plazos. Más que
proyectar incertidumbre, el momento exige
confianza y colaboración para concretar una
reforma que beneficiará a millones de
actuales y futuros pensionados.

CLAUDIO REYES BARRIENTOS

Subsecretario de Previsión Social

Acuerdo
Codelco-SQM

Señor Director:
Si el río suena es porque piedras trae. El

dicho popular se ha hecho más vigente que
nunca a partir de la publicación en la red
social X de una candidata a la Presidencia,
en la que pidió revisar el acuerdo Codelco-
SQM, que entrega, de manera directa, a la
minera privada el litio del salar de Atacama
hasta 2060. Las reacciones han sido furi-
bundas y refuerzan lo que he venido afir-
mando, con datos en la mano, sobre este
acuerdo, que atenta de manera directa en
contra del patrimonio del Estado. 

Así lo expuse hace unas semanas en la
comisión investigadora de la Cámara de
Diputadas y Diputados, cuyas conclusiones se
harán públicas en mayo y que, espero, gene-
ren el debate amplio y necesario que permita
detener este error histórico. El debate hasta
ahora, más bien un monólogo de Codelco y
Corfo, se ha centrado en argumentos falaces
como el “valle productivo” que obligaría al
Estado, sin opción alguna, a tener que nego-
ciar de manera directa con SQM. El “valle
productivo” no existe y el Estado, a través de
Corfo, tiene las herramientas para realizar
una licitación internacional.

El contrato de 2018 permite a Corfo
acceder a toda la información necesaria
para buscar un nuevo operador que pague el
valor real de este recurso, que es de al
menos US$ 6.700 millones, que es lo que
pagó Rio Tinto, en octubre pasado, por
Arcadium Lithium. Y al contado, no en
cuotas que dependan del precio del litio,
como dice el acuerdo con SQM. ¿No será
que se apresuraron en tomar la decisión
para mostrar un logro de la estrategia
nacional del litio, sin velar por el resguardo
del patrimonio de todos los chilenos, o hay
algo más que debamos saber? 

Esperamos que Codelco o el Estado de
Chile recapacite, se dé cuenta de que el
contrato propuesto adolece de graves
defectos y se llame a una licitación pública
internacional, que permita acceder a recur-
sos económicos necesarios para tantas
necesidades urgentes.

FRANCISCO JAVIER ERRÁZURIZ OVALLE

Empresario

Artificio
Señor Director:
Veinte proyectos sobre deporte han sido

archivados, por antiguos. Sería interesante
pedirle a la Biblioteca del Congreso que
acuda a la inteligencia artificial, por ejemplo,
a NotebookLm, para que los procese, los
compare y presente en pocos segundos un
informe con las ideas comunes. Tal vez
aparezcan soluciones brillantes. 

NICOLÁS LUCO ROJAS

Periodista

El Papa Francisco, sucesor de Pedro y vicario de Cristo, ha falleci-
do. El mundo entero lo llora, creyentes y no creyentes. Las campanas
de todo el mundo suenan con fuerza. Estamos de luto, pero con
esperanza. Ahora vivirá lo que predicó toda su
vida, la resurrección de Jesucristo. 

Sus enseñanzas calan el corazón y la mente
y nos pueden ayudar a salir de la grave crisis
que estamos viviendo. El Papa nos habla de
misericordia, en medio de tanta dureza en el
modo de tratarnos. Nos habla de compartir los
bienes que poseemos con los más necesitados
en medio de tanta avaricia, superficialidad y
gusto desordenado por lo superfluo. Nos habla
de ser humildes en medio de tanta arrogancia y soberbia. Nos habla
de servir a los demás en medio de tantas voces que se alzan en
busca de espacio de poder.

El Papa nos invita a tener más profundidad espiritual y capacidad
de discernimiento en medio de tanta mundanidad, incluso entre los
creyentes. Detestaba lo que llamaba “la mundanidad espiritual”.
Aspiraba a una Iglesia menos eclesiástica y más eclesial, una Iglesia
pobre para los pobres, con una participación real de los laicos. Lo
hizo y de ello estamos agradecidos.

Pero no basta con felicitarlo y aplaudirlo, sino que debemos
imitarlo. Era crítico de un sistema económico voraz que gira en torno

al lucro, la competencia, el consumo. Nos dijo que este sistema
destruye el ambiente y al ser humano y que los que sufren las conse-
cuencias son siempre los más pobres.

En Chile se discuten temas relevantes. El Papa invita a quienes
están en ese debate a ampliar la mirada, a mirar con los ojos de los
más pobres. Creo que en Chile nos falta mirar más allá de nuestras
propias fronteras y comprendernos como comunidad. El todo es más
que las partes, suele decir el Papa constantemente. Tal vez eso nos
ayude a comprender como un pueblo, una comunidad, un grupo de
ciudadanos que aspiramos al bien común más que al bien personal.
Pensar el mundo que les dejaremos a las futuras generaciones es
una pregunta que Francisco hizo desde el primer momento en que
asumió como Pontífice. Esa pregunta hemos de responderla cada
uno de nosotros, mirando con un sano espíritu crítico nuestros
gestos, nuestras palabras, nuestros actos.

El Papa llama a cada uno a asumir el compromiso de una sociedad
más justa y mejor y no andar “balconeando”, es decir, subirse al balcón a
mirar, criticar y no hacer nada. Para ello hay un solo camino, conocer,
creer, seguir e imitar a Jesucristo. El Papa antes de morir visitó la cárcel
y saludó a los peregrinos en la Plaza de San Pedro. Murió con las “botas
puestas”, porque para él su vida es Cristo. Gracias Santo Padre, has sido
luz en medio de tanta oscuridad. Gracias, muchas veces muchas gracias.

CARDENAL FERNANDO CHOMALI G.

Arzobispo de Santiago de Chile
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